

La trayectoria política y laboral del subsecretario de Pesca y Acuicultura:

Julio Salas, el regulador que pide a las grandes empresas salir a pescar fuera de los límites de Chile

El abogado, militante del partido del Presidente Boric, ejerce hoy un cargo que le ha generado mayor exposición pública, en especial por la tramitación del proyecto de ley de pesca.

MARCO GUTIÉRREZ V.

Viñamarino, 57 años, abogado e hincha de la Unión Española. Julio Salas Gutiérrez, subsecretario de Pesca, milita en Convergencia Social, al igual que el Presidente Gabriel Boric. Pero hasta 2019 y por más de 30 años, participó activamente en el Partido Socialista, donde fue secretario general de la juventud socialista y miembro del comité central del PS. En esa colectividad, era cercano a Ricardo Núñez, José Antonio Viera-Gallo y el exmilitante Jorge Arrate.

Salas dirige la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura (Subpesca), el puesto de mayor exposición de una carrera que incluye más de 15 años en diversos cargos públicos. Desde su posición, ha generado evaluaciones antagónicas entre sus cercanos, contrapartes del mundo pesquero o quienes lo han conocido en algún momento.

Varios lo describen como una persona tranquila y ponderada, pero encendida y firme al momento de exponer y defender sus ideas.

Julio Salas fue candidato a diputado de la lista Apruebo Dignidad, por el Distrito 8, en las elecciones de 2021. En noviembre de ese año, pocos días antes de los comicios, avisaba con énfasis que los nuevos congresistas de su bloque presentarían una acusación constitucional contra el Presidente Sebastián Piñera

durante los seis meses posteriores al término de su mandato, para que respondiera por sus actuaciones en los ámbitos de derechos humanos y económico. Así lo decía en un video de esa época que mantiene en su cuenta de la red social X (ex-Twitter).

En esa elección obtuvo menos de 4.500 votos y fue el 36° candidato más votado. En 2022, el Presidente lo nombró en la Subpesca. Hoy, Salas busca aprobar el proyecto de ley que intenta modificar la cuestionada legislación pesquera que data de 2013, un cambio que genera rechazos en el rubro industrial. En el fragor de esa discusión, llamó esta semana a las grandes empresas del sector a capturar recursos más allá de las 200 millas marinas, es decir, fuera de la Zona Económica Exclusiva chilena.

Excompañero de Kast

Salas —casado con la periodista Yasna Lewin, una hija— es abogado por la Universidad Católica de Chile, donde durante sus años de estudio tuvo como compañeros al ex candidato presidencial José Antonio Kast y al exministro del Interior Rodrigo Hinzpeter. También posee un magister en gestión y políticas públicas del Departamento de Ingeniería Industrial de la Universidad de Chile, entre otros.

El subsecretario se desempeñó antes en las carteras de Trabajo y Previsión Social, Mi-

deplán (Desarrollo Social), Secretaría General de la Presidencia y Ministerio de Economía, Fomento y Turismo.

En 2014, siendo director nacional del Sence, tuvo fuertes discrepancias con la entonces ministra del Trabajo, Javiera Blanco, por los programas de capacitación. Luego de una entrevista de Salas



TELLERÍA

publicada en "El Mercurio" a fines de junio de ese año, se conoció que la cartera le solicitó la renuncia.

Hoy, debido a sus exigencias como subsecretario, a Salas le queda poco tiempo para participar más activamente en Convergencia Social. Quienes lo conocen afirman que sí está presente en reuniones relevantes, cuando se debaten temas nacionales en el partido, al cual arribó junto con la actual diputada Lorena Fries, quien también dejó el PS en 2019. Antes de entrar a la colectividad del Presidente Boric, Salas y Fries integraron el Movimiento Unir, junto al exdiputado Marcelo Díaz.

Abucheo y aplausos

En la pesca industrial están disconformes con la actuación de Julio Salas. Afirman que tiene escaso conocimiento técnico, que no es confiable, que tiene un discurso beligerante y que busca "refundar" el sector a toda costa a través del proyecto de ley de pesca, apegándose a la promesa realizada por el actual Gobierno. Si bien los gremios de las grandes empresas admiten que se han reunido con él, aseguran que la atención

Julio Salas, subsecretario de Pesca.

Los socios de la firma que hizo el informe de Sonapesca

Polémica generó hace unos días el que diputados de oposición presentaran 211 indicaciones al proyecto de ley de pesca que se tramita en el Congreso, copiando datos de un informe del gremio Sonapesca.

Dicho documento fue elaborado por Acuiestudios, firma especializada en asesorías en el ámbito sanitario, productivo, ambiental, comercio exterior y jurídico de la pesca y acuicultura. Sus socios fundadores trabajaron antes en el Gobierno, algunos hasta que arribó la actual administración. Por ejemplo, José Miguel Burgos fue director nacional del Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura (Sernapesca), misma entidad donde se desempeñó Germán Iglesias, otro de los socios. Se suman Paolo Trejo y Eugenio Zamorano, quienes trabajaron en la Subpesca.

prestada no ha sido equitativa frente al segmento "artesanal".

Otros detractores recuerdan que, antes de ser subsecretario, realizó críticas al mundo empresarial a través de redes sociales. También publicó fotos junto a Daniel Stingo, el constituyente más votado.

Hernán Cortés, presidente del Consejo Nacional por la Defensa del Patrimonio Pesquero (Condepp), que representa a cerca de 60 mil pescadores artesanales, afirma que le sorprende que Julio Salas "haya durado estos años en el cargo, porque es un cargo difícil y porque los subsecretarios cambian con frecuencia, más aún cuando existe la actual discusión que afecta a las 'siete familias'". Afirma que la autoridad "lo ha hecho bien hasta el minuto, pese a que el proyecto de ley tiene algunos temas que mejorar".

Confianza de Grau

En el Gobierno y entre parla-

mentarios oficialistas apoyan el trabajo del subsecretario, incluyendo la tramitación del proyecto de ley. En el Ejecutivo comentan que el ministro de Economía, Nicolás Grau, confía en la labor de Salas. Pese a tener independencia en su gestión, se reúne habitualmente con el jefe de la cartera, para consensuar la mirada política del avance de la iniciativa en el Congreso.

Otra crítica que surge hacia Julio Salas es haber "desarmado" los equipos técnicos de la Subpesca. Sin embargo, mantuvo a funcionarios de larga trayectoria en el organismo, con quienes incluso trabaja estrechamente, como su jefe de gabinete, Javier Rivera.

En una carta al director publicada este martes en "El Mercurio", el propio Salas afirma que "la reputación de la actividad pesquera se encuentra cuestionada", y a su juicio, "la única solución eficaz" es una nueva norma con un "origen legítimo y transparente".